

RESUMEN DE LA MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2004

BLANCA CASTILLA DE CORTÁZAR

Excmos Sres. Presidente, Miembros de la Junta de Gobierno, Académicos, Doctores, señoras y señores.

Al leer un año más la Memoria del Curso, con riesgo de fatigarles con el elenco de las actividades, viene a mi memoria la ironía de Tirso de Molina:

Ya el saber mucho es odioso,
la ignorancia subió el precio,
tanto que importa ser necio,
para ser uno dichoso. (El tiempo presente)

No es este el caso de ninguno de los presentes.

ACTIVIDADES ACADÉMICAS

La Real Academia de Doctores inició el curso académico el 28 de enero de 2004 con un acto celebrado en el Salón en el que nos encontramos.

Comenzó el acto con unas palabras del Excmo. Sr. Dr. D. **ALBERTO BALLARÍN MARCIAL**, Presidente de la Real Academia de Doctores, en las que expuso el programa a seguir durante el curso. La Secretaria General de la Academia dio lectura de la Memoria del año 2003.

Posteriormente el Excmo. Sr. D. **JULIO IGLESIAS DE USSEL**, Secretario de Estado de Educación y Universidades, pronunció el discurso reglamentario con el título «*Educación universitaria en España*».

Tras los discursos se procedió a la imposición de la Medalla al Mérito Doctoral en su categoría de Oro al Dr. D. **GUSTAVO VILLAPALOS SALAS**, quien fue Presidente de la Corporación durante los años 1993 a 2001.

Como colofón del acto de inauguración se realizó la entrega de los Premios a la Investigación convocados por la Real Academia de Doctores en el año 2003. Se habían presentado 318 tesis para 18 premios.

El programa de actividades de la Real Academia de Doctores se ha venido realizando todos los miércoles del año, de enero a junio y de septiembre a diciembre.

A lo largo del curso han tenido lugar los actos públicos de la Corporación, así como las reuniones internas de la Academia, Juntas de Sección, reuniones de diferentes Comisiones y Plenos. La Junta de Gobierno se reunió mensualmente para gobernar la actividad de la Corporación.

Se celebraron siete tomas de posesión de Académicos Numerarios

- Un Académico de la Sección de Teología:

El Doctor **EUGENIO ROMERO POSE**, medalla 101, cuyo discurso de ingreso versó sobre «*La investigación sobre la primera teología cristiana (significado y alcance de la obra de A. Orbe)*». Le contestó, en nombre de la Corporación, el Académico Numerario Doctor **SALVADOR MUÑOZ IGLESIAS**.

- Un Académico de la Sección de Derecho:

El Doctor D. **FERNANDO BENZO MESTRE**, medalla número 43, sobre el tema «*Las ideas jurídicas de Don Quijote*», y le contestó, en nombre de la Corporación, el Académico Numerario Doctor **JESÚS LÓPEZ MEDEL**.

- Dos Académicos de la Sección de Ciencias Experimentales:

La Doctora **MÓNICA DE LA FUENTE DEL REY**, medalla número 75. Su discurso de ingreso: «*Una aproximación biológica para comprender el envejecimiento*». Le contestó, en nombre de la Corporación, el Académico Numerario Doctor **AMANDO GARRIDO PERTIERRA**, y

El Doctor **FEDERICO MAYOR MENÉNDEZ**, medalla número 45, disertó sobre «*Señalización celular*». Le contestó, en nombre de la Corporación, la Académica Numeraria Doctora **MARÍA CASCALES ANGOSTO**.

- Un Académico de la Sección de Farmacia:

El Doctor **FRANCISCO TOMÁS LORENTE**, medalla número 26, habló de «*Aportación al estudio de los flavonoides*», y le contestó, en nombre de la Corporación, el Académico Numerario Doctor **LUIS CEPEDA MUÑOZ**.

- Un Académico de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía:

El Doctor **LEANDRO CAÑIBANO CALVO**, medalla número 107. Su discurso de ingreso trató sobre el tema «*Información financiera y gobierno de la empresa*». Le contestó, en nombre de la Corporación, el Académico Numerario Doctor **PEDRO RIVERO TORRE**.

- Un Académico de la Sección de Ingeniería:

El Doctor **JOSÉ LUIS DÍAZ FERNÁNDEZ**, medalla número 18. «*Pasado, presente y futuro de las energías fósiles (carbón, petróleo y gas natural)*» fue su lección, y le contestó, en nombre de la Corporación, el Académico Numerario Doctor JAIME LAMO DE ESPINOSA Y MICHELS DE CHAMPOURCIN.

Cuatro tomas de posesión de Académicos Correspondientes

- Un Académico de la Sección de Humanidades:

Doctor **ABRAHAM HAIM**, cuyo discurso de ingreso versó sobre el tema «*La expulsión de los judíos de España y la cristalización de las comunidades sefarditas en el mundo*». Le presentó el Doctor AMANDO GARRIDO PERTIERRA.

- Un Académico de la Sección de Medicina:

Doctor **FRANCISCO JOSÉ FLÓREZ TASCÓN**, cuyo discurso de ingreso versó sobre el tema «*Medicina, longevidad y antienvjecimiento (Medicina en otoño)*». Le presentó el Doctor JESÚS MARTÍNEZ-FALERO Y MARTÍNEZ.

- Un Académico de la Sección de Ciencias Experimentales:

Doctor **J. SAMUEL SÁNCHEZ CEPEDA**, cuyo discurso de ingreso versó sobre el tema «*La educación ambiental en el marco del desarrollo sostenible*». Le presentó el Doctor LUIS CEPEDA MUÑOZ.

- Un Académico de la Sección de Ingeniería:

Doctor **CARLOS BASO LÓPEZ**, cuyo discurso de ingreso versó sobre el tema «*Los bosques españoles. Patrimonio de utilidad múltiple*». Le presentó el Doctor ALBERTO BALLARÍN MARCIAL.

Se impartieron 12 conferencias

- Sección de Teología:

Doctor **ENRIQUE LLAMAS MARTÍNEZ**, Académico Numerario, sobre «*Santa Teresa y el misterio de la Iglesia*».

- Sección de Humanidades:

Doctor **JUAN JOSÉ LUNA FERNÁNDEZ**, Académico Numerario, acerca de «*La pintura de retrato en España durante el siglo XVIII*».

- Sección de Derecho:

Doctor **JESÚS LÓPEZ MEDEL**, Académico Numerario, disertó sobre «*Ortega y Gasset en su compromiso intelectual con España*».

- Sección de Medicina:

Doctora **CARMEN GUIRADO RODRÍGUEZ-MORA**, Académica Numeraria, el tema elegido fue «*Festina Lentae*».

- Sección de Ciencias Experimentales:

Doctor **SIXTO RÍOS INSUA**, Académico Numerario, sobre «*Optimización multiobjetiva basada en metaheurísticas*».

Doctor **ARTURO ROMERO SALVADOR**, Académico Numerario, sobre «*Valorización de residuos*».

- Sección de Farmacia:

Doctora **MARÍA CASCALES ANGOSTO**, Académica Numeraria, sobre «*Estallido respiratorio de los fagocitos*».

Doctor **MARIANO TURIEL DE CASTRO**, Académico Correspondiente, sobre el tema «*Médicos y boticarios en la obra del genio barroco*».

- Sección de Ciencias Políticas y de la Economía:

Doctor **JOSÉ VILLACÍS GONZÁLEZ**, Académico Correspondiente, habló de «*La teoría de las disponibilidades del interés y de la renta*».

Doctor **RAFAEL MORALES-ARCE MACÍAS**, Académico Correspondiente, disertó sobre «*La situación de las pensiones en España: problemas básicos y posibles soluciones*».

Doctor **JOSÉ ANTONIO JÁUREGUI OROQUIETA**, Académico Numerario, sobre «*España vertebrada*».

Conferencia de la Señora **DOÑA AMPARO MORALEDA MARTÍNEZ**, Presidenta de IBM de España y Portugal, sobre «*Tecnologías de la información: claves de innovación de un futuro que ya ha empezado*».

El Pleno de Académicos se reunió tres veces:

El 3 de marzo de 2004: Celebración del Pleno Ordinario de Académicos Numerarios en el que se tratan diversos temas internos de la Academia.

El 28 de abril de 2004: Se celebró el Pleno Ordinario de Académicos Numerarios. Entre otros temas se procede a la votación de plazas de Académicos Numerarios convocadas en el *B.O.E.* de fecha 7 de enero de 2004. Resultan elegidos los Doctores **JESÚS ÁLVAREZ FERNÁNDEZ-REPRESA** (Sección 4, Medalla 4), **PEDRO GARCÍA BARRENO** (Sección 4, Medalla 44) y **JACINTO TORRES MULAS** (Sección 9, Medalla 89).

El 23 de junio de 2004: El Pleno Anual de Académicos Numerarios se reunió para votar la elección de los Académicos que habían de cubrir el resto de las vacantes que

se convocaron en el *B.O.E.* de 7 de enero de 2004. Fueron elegidos los Doctores **JUAN ANTONIO MARTÍNEZ CAMINO** (Sección 1, Medalla 1), **MARTÍN GELABERT BALLESTER** (Sección 1, Medalla 11) y **JOSÉ SIERRA LÓPEZ** (Sección 8, Medalla 78).

Se llevó a cabo el nombramiento como Vicepresidenta Honoraria de la Sección de Medicina de la Doctora **CARMEN GUIRADO RODRÍGUEZ-MORA**.

Pasaron a la situación de Académicos Supernumerarios los Doctores **RAFAEL PUYOL ANTOLÍN** y **RAFAEL DÍAZ-LLANOS SÁINZ-CALLEJA**.

Todos estos actos tuvieron lugar en los Salones del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, de la Secretaría de Estado de Universidades e Investigación, de la Real Academia de Farmacia y en el Aula Escalonada de la Antigua Universidad de San Bernardo. Agradecemos a todos ellos la cesión de sus locales para celebrar las actividades de la Academia.

PUBLICACIONES DEL AÑO 2004

Este año, al igual que los anteriores, además del Anuario, la Real Academia de Doctores ha publicado su número de Anales. Este número consta de dos tomos, volumen 8, número 1 y número 2. Contiene importantes trabajos, tanto de Académicos de esta Corporación como valiosas aportaciones de estudiosos cercanos a la Academia. Como todos los años, los Anales se han difundido entre grandes Instituciones como Reales Academias, Corporaciones Oficiales, Universidades, etc., con las que además se mantiene un intercambio bibliográfico.

BAJAS POR FALLECIMIENTO

Este año nos han dejado algunos Académicos, por cuyo descanso eterno acabamos de asistir a una misa funeral en la iglesia del Espíritu Santo:

Doctor Marcelo González Martín, Académico de Honor.

Doctor Laureano Sáiz Moreno, Supernumerario.

Doctor Fernando Chueca Goitia, Doctor Salvador Muñoz Iglesias y Doctor Alberto García Ortíz, Académicos Numerarios.

Doctor Segundo Jiménez Gómez y Doctor Ramón A. Rubio Sánchez-Grande, Académicos Correspondientes.

Para todos ellos nuestro recuerdo, nuestras oraciones y nuestro agradecimiento.